

Brennapparat, 1819, bei Darnmann, Züllichau u. Frenstadt.) Bier- und Essig-Brauerei fassen sollte, war groß und widersprechend genug, um selbst öffentlich Widersacher zu finden. Dieser Plan ist indessen ausgeführt, und zugleich die Veranlassung zur Herausgabe dieses Werks geworden. Ich vermag es, das darin aufgestellte System nicht allein, wie bereits aus demselben hervorgehet, mit Gründen zu unterstützen, sondern diese auch erforderlichen Falls praktisch darzutun.

Mit diesen Voraussetzungen und mit diesen Versprechungen ist mir die Hoffnung geblieben, mein Eifer für das Gute, meine Offenheit im Darlegen nützlicher und geprüfter Erfindungen, werde im Allgemeinen nicht allein Glauben und Anhänger, sondern auch erforderlichen Falls öffentlich Vertheidiger finden, da ich selbst mich öffentlich dafür verbürge und praktisch haste.

Was endlich in der neunten Abtheilung über das Nützliche der Erfindung der Realschen Wasserpresse mit Hinsicht auf Anwendung bei der Brauerei gesagt ist, kann freilich noch nicht als System gelten; es leuchtet indessen das Gute und Zweckmäßige derselben bei einer richtigen Anwendung so sehr hervor, daß es demjenigen, der nur einige richtige praktische Kenntnisse mit der Ausübung seiner Kunst verbindet, leicht werden wird, zu finden, daß auf diesem Wege nur einzig die größte Stufe der Vollkommenheit bei der Brauerei erreicht werden könne, die im Ganzen ebenfalls eine unzubezweifelnde richtige Ansicht des ganzen Geschäfts gewähren würde, wodurch dem Staate sowohl als dem Bürger und Fabrikanten ein unzuberechnender Vortheil erwachsen müßte.

Diese nützliche Erfindung der Wasserpresse giebt in eben dieser Hinsicht auch bei den Brennereien und mit eben diesen Vortheilen eine günstige Ansicht, es